



Ferrocarriles eléctricos

El problema de la gasolina, esencial en los transportes modernos, es de tanta trascendencia como el de la electrificación de los ferrocarriles.

La tracción a vapor se está sustituyendo, aunque en lenta gradación, por la energía eléctrica transformada de la hulla blanca, que en estrepitosas cascadas se desliza de las regiones montañosas produciendo voltios y amperios utilizados en los motores de los talleres industriales, en el alumbrado y calefacción de cocina y habitación, en la tracción de los trenes modernos.

Utilizanse actualmente en España más de tres millones de caballos en energía eléctrica y se calcula que con el tiempo podrán producirse de siete a ocho millones de caballos hidráulicos, reemplazando a millones de toneladas de carbón con la economía y confort a que se presta la corriente eléctrica. Una de las más fructíferas aplicaciones, en la que el mundo técnico y comercial tiene puesta su vista, es la sustitución del vapor en las grandes líneas de caminos de hierro por el fluido eléctrico, como hasta ahora le ha sustituido en los ferrocarriles secundarios y en los tranvías.

La explotación eléctrica de los ferrocarriles secundarios puede considerarse como la consecuencia natural del éxito alcanzado por el fluido para el transporte en el interior de las poblaciones o sea en los tranvías. La ciencia y la industria eléctrica se ocupan en investigar el sistema de corrientes eléctricas más aptas para la tracción en las grandes líneas.

En las instalaciones más modernas, como son las de los ferrocarriles vascongados, los catalanes y los trozos electrificados de la Compañía del Norte, se ha dado la preferencia a la corriente continua a la presión de 1.500 voltios en el hilo de trabajo. La tracción por corrientes continuas con subestaciones que transforman la trifásica de alta tensión transportada desde el salto de agua donde se produce, a lejanas distancias de la vía, tiene un coeficiente de rendimiento satisfactorio.

La tracción con automotores o locomotoras eléctricas tiene la ventaja de que, cuando se avería un motor de los que lleva en los ejes, es sencillamente reemplazado por otro, en tanto que con las locomotoras de vapor las reparaciones son más duraderas y costosas.

En cuanto a higiene y confort, se aprecian a simple vista las ventajas del ferrocarril eléctrico. Es indudable que, en los kilómetros de recorrido áspero y montuoso, la locomotora eléctrica realiza la tracción de la tonelada kilómetro a precio inferior a la de vapor.

Así se ha demostrado en el trozo del ferrocarril del Puerto de Pajares, hace ya tiempo electrificado.

Las ventajas de la electrificación son tan manifiestas, que la Compañía del Norte va inmediatamente a electrificar grandes extensiones de sus numerosos recorridos y así mismo van a realizarlo la mayor parte de las Compañías de las provincias del Norte y Centro de la nación.

La importante Compañía Ferrocarriles Vascongada, en su trayecto de San Sebastián Bilbao, emplea locomotoras eléctricas de mil caballos, realizando el recorrido en dos horas y media. En todo el trayecto de la vía están instaladas cuatro subestaciones para transformar la corriente trifásica de alta tensión que le suministra la Sociedad Hidro Eléctrica Ibérica, en corriente continua a 1.500 voltios que es la utilizada en los motores de las locomotoras.

La Compañía del Norte, en su trayecto de Aisua a Irún, emplea locomotoras eléctricas de 3.000 caballos que utilizan la corriente continua de 1.500 voltios a 3.000, transformada de la trifásica a alta tensión en diversas subestaciones dispuestas en su trayecto. Estas locomotoras eléctricas remolcan a velocidad, trenes pesados en esta Sección tan importante de la Compañía.

Así mismo en el ferrocarril de Victoria a Estella, los automotores eléctricos utilizan la corriente continua a 1.200 voltios transformada en dos subestaciones de la trifásica alta tensión que le suministra la Hidráulica del Hurederra.

MIGUEL ANCIL

Ráfagas

Las madres rebeldes

Amohinadas y confusas, como abejas en rebelión, las madres de los niños de la Escuela andan por las calles armando zarábada con sus comentarios y sus decires.

Alborotan, discuten, chillan. Algunas, más camorristas y majas, mueven los brazos al hablar, como si algún púgil invisible las atacara y se defendiesen. Hay corrillos, cuchicheos, palabras agresivas, protestas... ¿Qué sucede en el pueblo, cuya pacífica quietud es nota característica y proverbial?

—¿Te parece, Damiana? Tan recontenidos que estábamos porque iban nuestros pequeños a la Escuela de D. Rogel, y porque a éste y a don Damián les da la realísima, se cambian los chicos como si fuesen camisas. Los de D. Rogel, a la Escuela de la Tercia, y los de la Tercia, a la de don Rogel... Te digo que si no fue-

ra por el respeto, y porque sé que don Rogel lo hace obligado por otros, y le estoy muy «agradecida», armaba un jollín que había que oírse.

—Y yo, Ruperta, y yo y todas, porque nosotras estábamos muy bien y muy contentas.

—¡Atiende hija atiende! Y qué son ellos «pa» echarnos los zagales sin nuestro «premio»? Pues yo no lo «atolero». O va o no va. Quiero decir: que se me «armite» el zagal donde yo quiero, o lo planto en huelga. ¡Habrá que ver!

—No chilleis, vamos, no chilleis, que tóo tiene arreglo en este mundo.

—Tóo menos la muerte— añade sentenciosa la Escolástica, frotándose un ojo con la punta del delantal.

—Le digo a usted, señor Sebastián, que me ha dolío mucho que a mi zagal lo hayan mandao a la Tercia sin más ni más. Porque a mí me gusta cómo enseña don Rogel, y... ¡vamos! que si no es con él, no quiero que aprenda «nenguna» cosa. Lo prefiero «inorante», «alfabeto», «burro del tóo»...

¿Quién son ellos «pa» mandar de una?

—Mira, Ruperta, que eso lo hacen para que aprendan mejor. Cuando ellos lo disponen así, por algo será. El señor Juan, el albeitar, que es muy «entendío» dice que eso que han hecho es la graduación de la enseñanza, o de los chicos, y que así aprenderán más.

—Créaselo usted «toico», eso son pamemas. Le digo señor Sebastián, que a mí no me la pegan. O se me le «armite» en la Escuela de D. Rogel, o me lo llevo al banal a coger corrihuelas «pa» los cochinos— añade, más fuerte, la Ruperta, dando una patada, que parece un reto.

—¡Y yo también!— agrega la Damiana, hecha un áspid.

—Y los nuestros— corean otras vecinas, poniéndose en jarras, y echando fuego por los ojos—. ¡Mire usted que bien se lo arreglan. ¿Pues sabe lo que digo yo?... Que «pa» aprender con D. Damián «Caracol, caracol», y «el pobre Mambrú», quietecitos y mejor estarán en casa.

El señor Sebastian, siempre conciliador y pacífico, trata inútilmente de aquietar la excitación impulsiva de la cuadrilla de comadres. Razona, argumenta, explica, busca las más fáciles y aseguibles palabras; pero no logra deponer la iracundia de aquellas cabezas obcecadas. Antes, al contrario, dejándolo solico en su sermón, con la más irreverente de las groserías, toman la derechura de la plaza Mayor, donde están las Escuelas, dispuestas a protestar ante los maestros contra aquel

Suscríbese a LA UNIÓN

SEMENARIO INDEPENDIENTE

JACA..... 1 pta. trimestre
Resto de España..... 5 ptas. año
Extranjero 7'50 > >

acuerdo de mudarse los niños entre sí, como si fuesen un pantalón o una camisa.

Ellos quieren mucho a don Rogel y exigen que sus retoños no cambien de Maestro. Sus chiquitos le quieren como a un padre, y el padre no se cambia ni se da en traspaso. De don Damián no tienen nada que decir; pero no quieren que sus hijos pierdan el tiempo oyendo sermones y cantando coplejas de los tiempos pasados. Todo eso son tontadas. Leer, leer pronto, y contar y escribir, para que puedan salir cuanto antes a trabajar, bien «leios», escribiendo en papel de cartas.

Dura, larga, persuasiva, machacona ha sido la explicación que don Rogel ha tenido que hacerles.

—¡Si esto es en beneficio de todos! ¡Si aprenderán más y mejor los chiquillos! Calma, tengan calma! Ya verán qué provechosas son estas decisiones...

¡Que si quieres arroz, Catalina! No penetran los razonamientos en las duras entendederas de la Damiana, la Ruperta, la Celestina y la Escolástica... Ellas miran las cosas por el cristalico del amor propio y no por el lado de la conveniencia intelectual y el bienestar común.

¿Quién son ellos «pa» hacer esas mudanzas sin nuestro «premio»? ¿Qué, los chicos son de ellos?

Aunque no gritan ni vocean, como antes, llevan grabada la protesta en el interior y centellea la contrariedad en las pupilas foscas como el destellar de carbunclos... Y desvaneciéndose en el pecho la calentura de un resentimiento contra don Rogel, a quien tanto estimaron, porque, prestándose a cumplir el acuerdo que ha hecho con don Damián, desatiende la demanda que ellas le han hecho con los debidos respetos, aunque un poquitín acaloradas.

—Está visto que no mandamos «nuestros» en los zagales.

—¡Hay que ver, chicas, hay que ver cómo nos aprieta el Gobierno! Pues yo me he de salir con la mía. O con don Rogel, o al banal. ¡Eso quisieran ellos, mandar en mi casa!

—Hija mía, y que gente más mandona y más «tozú...»

Murmuraciones, comentarios, resistencias, protestas, rebeldías... De todo ha habido en la viña del Señor, pero con disgusto o sin él, se van acomodando al régimen escolar que la inteligencia y la buena armonía de don Rogel y don Damián, admirablemente compenetrados, establecen en sus respectivas aulas sabedores de que así coadyuvan al mejor éxito de su difícil y procelosa labor. Los escalonamientos en el proceso educativo facilitan suavemente su progreso, su ascensión a la cima.

Así, pues, haciendo caso omiso de la rebeldía de las madres, serenos y tranquilos llevan a cabo su misión sin preocuparse apenas de los directes de la Damiana,

de las rabieta de la Celestina y los de-nuestos de de la Ruperta... ¿Qué saben ellas de las cosas sutiles?

Y ecuanímes, imperturbables, regocijados en su fuero interior, miran indiferentes a la pobre Escolástica, cada vez que, al pasar ante ellos les pone gesto huraño y no les saluda, porque aún se mantiene encastillada en los adarves de su soberbia y rebeldía, como convencida de que era suya la razón.

JOSÉ MARÍA MUR

Anzánigo

Desde Madrid

De nuestro Redactor-Corresponsal

Los gubernamentales creen que la obstrucción está a punto de fracasar. Y lo creen porque los federales se comprometieron, en su última Asamblea a votar algunos proyectos que no tienen nada de políticos y que afectan a intereses particulares.

Por otra parte, fían en las gestiones que se propone seguir el presidente del Congreso.

El Sr. Besteiro es un optimista en esta cuestión, a pesar de los dos fracasos que ha sufrido.

¿Es únicamente en un punto, como se dice, la discrepancia existente entre el bloque opositorista lo que mantiene la obstrucción?

No cabe duda de que en los dos campos beligerantes hay cansancio y deseo de llegar a una solución.

El viernes último ha podido verse el cambio que van tomando las cosas, pues ni el Gobierno se mostró retador ni en las filas socialistas hay la misma acometividad de hace unos días.

Y, sin embargo, es muy posible que la obstrucción persista implacable, como consecuencia de hechos producidos en estas últimas 48 horas.

El banquete celebrado el viernes para festejar la clausura de la Asamblea del grupo marítimo del partido radical y el discurso pronunciado por el Sr. Lerroix en dicho acto, no cabe duda que han soliviantado al Gobierno.

Lo demuestra así el arresto en un castillo de Mahón del contraalmirante Sr. Guitian y el rumor de que se sancionará con análoga medida a otros marinos concurrentes al citado acto.

Se dice que ni el Sr. Guitian ni los otros marinos concurrieron al banquete, sino que se encontraban en el mismo local almorzando.

No hemos de entrar en el aspecto legal de la cuestión, que ha motivado la medida disciplinaria, aunque ésta dé lugar a una interpelación al Ministro de Marina por parte de diputados radicales.

Y el caso es que en su discurso-brindis, el Sr. Lerroix lanzó un cable que el Gobierno, por lo visto, no quiere recoger, relacionado con la obstrucción.

El Sr. Lerroix se considera amenazado. Teme que incluso se intente llevarlo a la cárcel, como ya se pretendió en el mes de Agosto último.

En tales condiciones, por mucho que se busque y que se intente, es muy difícil llegar a la concordia, como no ocurran acontecimientos de esos que hagan necesaria la cohesión en defensa de un interés común.

Y el caso es que ministeriales y oposiciones están ahitos de saber que así es



Doña Felisa Echeto Lacasa

MAESTRA NACIONAL JUBILADA

Falleció el día 24 de Mayo de 1933

después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica

R. I. P.

Sus desconsolados esposo don Luis López; hijos Luis, María y Félix; hermanos don Antonio, doña Paquita (ausentes), don Teodoro Echeto (Presbítero); hermanos políticos doña Cristobalina Ferrer, don Honorio Giménez, doña Benita y don Nicolás López; primos, sobrinos y demás parientes.

AL PARTICIPAR a sus amistades tan dolorosa pérdida, ruegan la tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir a los funerales que se celebrarán el día 26, a las 10 de la mañana, en la Parroquia de la Santa Iglesia Catedral por cuyo favor quedarán profundamente agradecidos.

El Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis se ha dignado conceder indulgencias en la forma acostumbrada.

imposible seguir, porque ni el Gobierno, gobierna; ni el Parlamento puede cumplir su misión de legislar.

La pasión se está sobreponiendo a todo y a todos, ofuscando a los unos y a los otros y los incidentes tienen forzosamente que surgir dado el ambiente en que se desenvuelve la política

¿No sería mejor que las Cortes, con un alto ejemplo de clarividencia, se sobrepusieran a las cuestiones de orden partidista para tratar de la crisis de autoridad que sufre España con los atentados terroristas, los asaltos a los trenes, los atracos, los ataques a la propiedad y los asesinatos que se cometen con excesiva frecuencia sin poderlo evitar ni remediar?

¿Es que es posible continuar así, teniendo que considerar como algo inevitable lo que ocurre?

Se hace necesario tratar a fondo el problema, sin partidismos, para llegar hasta su misma entraña y con objeto de devolver al país la tranquilidad que ha perdido.

Es preciso que las Cortes den pruebas de sensibilidad, tratando a fondo la cuestión social en un ambiente de serenidad y, a ser posible, de armonía, porque así interesa al bien general.

Los males sociales solo se curan con una fuerte disciplina social, con una solidaridad colectiva de defensa y a ello contribuirán, sin duda alguna, las decisiones del Parlamento y los actos del Gobierno.

La actualidad no se concreta a las cuestiones de que queda hecha referencia, pues surge otra, que no es moco de pavo cual es la referente al documento que han elevado al presidente de la República los Institutos religiosos, en solicitud de que se someta a nueva deliberación de las Cortes, la ley de Confesiones y Congregaciones.

A nuestro juicio, no cabe otra cosa que ir, cuando se pueda, a la revisión de la ley constitucional.

Después de todo, esa era la bandera, como recuerda el documento origen de estas líneas, enarbolada por el Sr. Alcalá Zamora al dejar la presidencia del primer Gobierno provisional de la República cuando se votó el artículo 26 de la Constitución.

B. L.

Madrid, 21 de Mayo de 1933.

Lea usted LA UNIÓN

Instrucciones para los préstamos sobre trigo

Se exige el depósito de 100 kilos de cereal por cada 20 pesetas de préstamo

El anticipo máximo será de 25.000 pesetas a cada beneficiario

En el Ministerio de Agricultura facilitaron ayer la siguiente nota:

«La Junta del Crédito Agrícola, en su reunión de 16 del corriente, examinó el decreto dictado por el Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio en 9 del actual, sobre préstamos a los agricultores para la regularización del mercado de trigo; y con el fin de proceder a la ejecución de dicho decreto y divulgar entre los tenedores de trigo los procedimientos que pueden seguir para obtener créditos al amparo de la citada disposición, acordó publicar las siguientes instrucciones:

A los Sindicatos

Primera.—Sindicatos y demás Asociaciones Agrícolas legalmente constituidos: Estas entidades podrán obtener préstamos sólo para sus socios, sometiéndose a las reglas que a continuación se detallan:

a) Los socios que deseen ser beneficiarios de esos préstamos habrán de depositar trigo en cantidad suficiente para cubrir la suma que necesiten, a razón de 100 kilos de trigo por cada 20 pesetas, en la inteligencia de que la cantidad máxima a conceder a cada uno es la de 25.000 pesetas, y que el trigo depositado ha de haber sido producido por los mismos socios, o procedente de censos, rentas o participaciones suyas en aparcerías.

En las instancias de peticiones deberán figurar, por tanto, relación de los socios, con expresión de las cantidades de trigo depositado y lugar en que se depositen, que tendrá que ser, a juicio de la entidad solicitante, bien en locales habilitados por ella, o en otro lugar, incluso en el domicilio del socio que lo ofrezca en garantía.

b) Como la cantidad máxima que cada socio puede percibir en concepto de préstamo es la de 25.000 pesetas, no será necesario depositar, en ningún caso, más de 125.000 kilos de trigo por cada beneficiario.

c) Como el artículo 2.º del decreto de 9 de mayo de 1933 exige, además de la

garantía prendaria, la solidaria de los asociados, es preciso que se haga constar en la póliza de petición que todos los socios, beneficiarios o no del préstamo, responden, solidariamente, con todos sus bienes, del reintegro de la cantidad prestada y sus intereses.

A grupos de labradores

Segunda.—Préstamos a grupos de cuatro labradores por lo menos:

El depósito pueden constituirlo en cualquier lugar, incluso en el mismo domicilio de los solicitantes, calculándose, a los efectos de fijar la cantidad que se puede conceder, a razón de 100 kilos de trigo por cada 20 pesetas que se soliciten, sin que en ningún caso pueda otorgarse más de 25.000 pesetas a cada uno de los peticionarios.

Es necesario, además, que los que compongan esos grupos se hagan responsables solidarios con sus bienes, del reintegro del capital prestado e intereses.

El montante de esta garantía personal que ofrezcan entre todos los peticionarios, deberá ser, por lo menos, igual al valor del trigo depositado, calculado al precio de 46 pesetas los 100 kilos.

Las solicitudes de estos préstamos deberán tramitarse por conducto de los respectivos Ayuntamientos, los cuales las remitirán, debidamente informadas, al Servicio Nacional de Crédito Agrícola.

A los agricultores aislados

Tercera.—Préstamos a agricultores aislados:

Para conceder préstamos con arreglo a esta modalidad será preciso que el Servicio Nacional de Crédito Agrícola acepte los locales y condiciones que para los fines de constitución del depósito ofrezcan las Comisiones gestoras de las Diputaciones provinciales respectivas o las Cámaras Agrícolas. Dichos locales (almacenes, silos o paneras) podrán estar emplazados en la capital de la provincia o en otra capital de la provincia o en otra localidad distinta.

Los agricultores que deseen préstamos individuales habrán de depositar su trigo en dichos locales, obteniendo un resguardo de depósito donde se acrediten la cantidad y clase de trigo depositado, sobre el cual se le concederá por el Servicio Nacional de Crédito Agrícola un préstamo, a razón de 20 pesetas por cada 100 kilos de trigo, que en ningún caso puede rebasar la cantidad de 25.000 pesetas por individuo.

Por el Servicio Nacional de Crédito Agrícola se facilitarán gratuitamente las pólizas de peticiones de estos préstamos, en las que se detallan las condiciones que los regulan, cuáles son, entre otras, la de que el plazo de duración del préstamo es el de seis meses, prorrogable, por la tácita, por otros tres; que el interés es del 5 por 100 anual, y que se permite la retirada total o parcial del trigo depositado, previa justificación de la entrega del valor correspondiente, calculado a razón de 20 pesetas los 100 kilos.

Una novedad que pasa por nuestro Teatro

Una Orquesta notable y una agrupación de artistas actuará solo por dos días en Jaca. Lunes 29 y Martes 30.

Se trata de la «Orquesta Ray-Bel con su espectáculo. La Orquesta, que se sitúa en el escenario desde donde acompaña a los artistas, cosa nueva

en esta ciudad, está compuesta de diez escogidos profesores que forman un conjunto admirable ejecutando composiciones arregladas exclusivamente para esta Orquesta siendo cosa notable.

Los artistas que forman la agrupación son todos de verdadera fama y sus trabajos de mérito reconocido. Pepita Marquez, genial bailarina en toda clase de bailes y además eminente concertista de violín, que ejecuta piezas de concierto acompañada por la Orquesta. Entre sus admiradores es conocida por «La maga del violín»: Pilar Cortesana la vedette moderna que además de su hermosura y juventud atesora una delicada voz, presenta un repertorio extenso y variado de su exclusividad. Las Hermanas Moren forman un trío que con sus canciones y bailes, de refinado gusto, conquistan éxitos en cuantos Teatros actúan. Minuto, un parodista, maquetista, que con sus parodias musicales entretiene y deleita a la concurrencia y finalmente Ray-Bel, el bailarín más completo, el artista de moda, al cual, viéndolo, se aprecian todos los bailarines y bailes modernos, sólo y con su «pertanière» ejecutan con gran perfección, elegancia y verdadero arte las más difíciles y atractivas danzas.

La actuación de este conjunto de artistas será, como decimos, de dos días, lunes y martes próximos. El lunes única sesión a las 10 y media de la noche, y el martes dos sesiones tarde a las siete y cuarto y noche a las diez y media. El precio de la butaca solo dos pesetas.

El repertorio será variado cada día.

Como quiera que hace mucho tiempo, desde el año anterior, que no ha pasado por este Teatro ninguna atracción y esta que ahora, de paso para el Norte se detendrá, actuando estos dos días es de esperar que llenará el Teatro, ya que es espectáculo muy ameno y debe verlo todo el que disponga de dos pesetas para una butaca o de sesenta céntimos para una entrada de paraiso. Veremos si es verdad esto de que hay afición al Teatro, a la música y a los Varietés.

Mejoras locales

En una extensa información que el señor Dumas publica en *La Voz*, encontramos datos interesante de las obras y reformas que se están realizando en esta ciudad.

Por gacetillas y notas de nuestro periódico tienen noticia de algunas de ellas nuestros lectores y para completarlas entendemos de interés transcribir esta información.

Dice así:

LAS OBRAS EN MARCHA.—Prometí ocuparme de las que van a cambiar el aspecto de nuestra población y voy a dar cuenta de ellas para que sirva de satisfacción a los asiduos veraneantes, que han de leerlas con el mayor gusto.

Hoy ha comenzado a montarse la monumental escalinata que ha de dar entrada al paseo de Galán y que forma parte del monumento a los Mártires de Diciembre.

El paseo está sufriendo honda transformación bajo la dirección del inteligente jardinero zaragozano señor Gazulla, muy bien secundado por el municipal jacetano. Los macizos se convierten en artísticos dibujos donde lucirán flores en abundancia, cosa por la que tanto he laborado hace años y que hoy, con los numerosos rosales que tanto adornan, convertirán en un magnífico jardín lo que ayer sólo era un bosque-paseo.

Dieciséis grandes columnas con artísticas bombas y potentes focos sustituirán al alumbrado pobre, ahora existente, dando una nota de buen gusto al conjunto. La Casa Geathon es la encargada de esa hermosa instalación que en breve ha de comenzar para quedar terminada en la segunda quincena del próximo mes.

Las dos piscinas abiertas en el final del glacis están a punto de ser terminadas también, esperando han de constituir un atractivo grande para el veraneante. En ellas hay algún defecto en cuanto a las instalaciones anejas, que habrán de subsanarse una vez visto el resultado que ese deporte logre en este primer año.

En fin: las avenidas de Marcelino Domingo, de García Hernández y de Zara-

goza también van a ser hermoseadas, instalando columnas luminosas y haciendo obras de conjunto que darán gran vistosidad a la entrada de Jaca y alrededores.

El grupo escolar será cubierto en breve plazo.

Los edificios para el mercado de ganado van a comenzarse también en cercana fecha.

Y en fin: para el continuo riego de calles y carreteras el Ayuntamiento ha adquirido un magnífico auto-regadera.

En el Paseo se ha instalado un artístico kiosco, propiedad del señor Catalinete, sustituyendo al antiguo.

¿Cabe más? Por eso aseguro que nuestros visitantes quedarán encantados de estas grandes mejoras que tanto han de contribuir a la higienización y embellecimiento de la Perla del Pirineo. Y conste que me callo todavía algunas de no menor importancia, pero que están en período de gestación. Todo llegará. ¿Se trabaja o no?

DUMAS

La semana

De jueves a jueves

Jueves 18.—Nuestras impresiones últimas de esta sección reflejaban la angustia y zozobra de la clase agrícola ante la pertinaz sequía que quemaba los campos. Hoy hay más optimismo en el agro. Ha llovido y la lluvia llegó, en muchas zonas, a tiempo para apagar la sed de los sembrados y devolverles su lozanía y verdor. Ha llovido bien. Intensamente pero sin alarde torrencial permitiendo a la tierra absorber por entero toda la humedad que precisaba. Aun faltan días para meter el grano a buen recaudo; todavía hay que pasar dudas e incertidumbres; pero ya es algo este suspiro que el cielo envía pródigo y benigno.

...Por una vez obligados por apremios de espacio y también por que la semana ha dado poco de sí, en materia de información, prescindimos de la reseña, por días, acostumbrada. En lo político, estamos como ayer, como la semana pasada. Los obstruccionistas erre que erre, y el Gobierno aferrado a su mayoría y todos sin realizar labor alguna de provecho. Unos y otros enfrascados en pleitos partidistas, no se preocupan del estado angustioso de varias regiones, Sevilla entre ellas, que se ha estremecido de dolor y de indignación ante el asesinato, del secretario de la F. E. D. A. señor Caravaca, hecho que ha determinado una actitud enérgica de protesta por parte de los entidados productores.

Otro hecho destacado de la semana ha sido la aprobación en las Cortes de la Ley de Congregaciones religiosas. Emoción intensa ha causado en determinados e importantes sectores y ya han exteriorizado su disgusto con telegramas y mensajes de protesta.

Cultos religiosos

La Asociación de Hijas y Siervas de María, dedicará a su Excelsa e Inmaculada Titular, en la Iglesia de Santo Domingo, un solemnisimo Triduo en los días 26, 27 y 28 del actual.

A las 8 de la mañana, Misa de Comunión durante la cual se cantarán escogidos motetes.

A las 7 de la tarde, Exposición de su Divina Majestad, Santo Rosario, Meditación, Ejercicio piadoso y Reserva Solemne. El domingo día 28 administrará la sagrada comunión el ilmo. señor Obispo.

El último día habrá sermón predicado por don Carlos Quintilla, y Reserva y bendición por el Excelentísimo Sr. Obispo.

Naranjas Traídas directamente de Valencia por sus cosecheros se han puesto a la venta en la **calle Costa núm. 4** a precios verdaderamente económicos.

Cartas de los pueblos

La fé y la razón

El célebre Pascal dijo que las ciencias tienen dos extremos que se tocan, el primero es la pura ignorancia del hombre al nacer; el otro es aquel en que se hallan las grandes almas que habiendo recorrido cuanto los hombres pueden saber tienen que confesar que no saben nada. Y el célebre Balmes ha dicho que las ciencias mismas no hubieran dado un paso sin el instinto de la fé, y si llegase a desaparecer ésta del corazón del hombre, el individuo y la sociedad quedarían sumergidos en el pantanoso caos.

Porque recorriendo la Historia de los conocimientos humanos y observando las opiniones, teorías y confusiones de los mayores sabios, nótese que los más de los racionalistas y librepensadores, apenas nos otra cosa que el eco de opiniones ajenas y en el pozo de las ciencias también hay un fondo de autoridad.

Aquí diremos que malo es que el hombre vaya en pos de la huella de otro hombre y hasta por ello puede haber lamentables extravíos, pero fuera peor que el hombre estuviera en continua resistencia y desconfianza a todo otro hombre, y que se generalizase la manía filosófica, de no creer nada sin previo y riguroso examen porque entonces ¡pobres ciencias, pobre sociedad y pobre hombre!

Ahora bien; los que encuentran bien que un hombre ponga su confianza en otro hombre, espero tolerarán que una docena de pueblos que con su razón veían que su cosecha se perdía y no encontrando remedio humano, hayan pensado acudir a Dios con su fé en aquellas palabras de Cristo: «Llamad y se os abrirá» «Pedid y recibiréis». Y como valientes aragoneses acuerdan ir en rogativa a la cueva de nuestra reconquista San Juan de la Peña. Fueron con cielo sereno y volvieron trayendo benéfica lluvia.

No discutiré si fue o no milagro tan radical cambio pero sí podemos llamar milagro la heroica decisión y que apesar de tanta indiferencia, disipación y hasta de persecución a Cristo con las asquerosas blasfemias, de pronto cambia el escenario, se unen los pareceres varios, sin temor al qué dirán y resueltos miles de corazones arrependidos se levantan y como el hijo pródigo dicen surjan...

Me levantaré y quiero volver a casa de mi padre, así no podemos continuar, pequé contra vos y contra el cielo. Perdón; y por todo ello podemos repetir el gran cántico: «Gloria a Dios en las alturas y paz a los hombres de buena voluntad».

ANTONIO LABAD

INSTITUTO NACIONAL DE SEGUNDA ENSEÑANZA DE JACA

Los exámenes de los alumnos libres, tanto de Ingreso como de asignaturas, comenzarán el día 1.º de Junio próximo, a las 9 de la mañana.

Jaca 19 de Mayo de 1933.—El Secretario, *F. Ara Petriz*.

EXPOSICION DE FIN DE CURSO

Desde hoy hasta el 31 del corriente y de 12 a 1, podrá visitar el público la exposición de dibujos hechos por los alumnos de este Centro.

Jaca 19 de Mayo de 1933.—El Secretario, *F. Ara Petriz*.

Gacetillas

Los alumnos de quinto y sexto año del Instituto de Segunda Enseñanza de esta ciudad, se hallan desde el domingo realizando una interesante excursión por varias poblaciones del Norte.

En Pamplona, donde se detuvieron algunas horas, fueron obsequiados espléndidamente y tanto profesores como alumnos recibieron testimonios muy de agradecer de afectuosa acogida.

El ilustre periodista don Pedro Massa, redactor de *El Liberal* de Madrid ha sido nombrado Gobernador Civil de esta provincia. Ya se ha posesionado del mando de la misma. Le deseamos muchos aciertos en su difícil misión.

Dolorosamente nos sorprendió ayer la noticia de la muerte de la respetable y virtuosa señora doña Felisa Echeto Lacasa, Maestra nacional jubilada.

Enamorada de su misión pedagógica,

ha regentado varias escuelas de este partido, dejando en todas el recuerdo de su labor callada y eficaz. Gozaba de generales simpatías, pues atesoraba virtudes que la hicieran acreedora al afecto de todos.

Descanse en paz y reciban su apenado viudo el culto maestro y distinguido amigo nuestro don Luis López, sus hijos, hermano, don Teodoro Echeto, presbítero y demás familia nuestro pésame sentido.

Hoy se ha celebrado en la Catedral, con toda solemnidad el acto tierno y conmovedor de la Primera Comunión. Se han acercado a la Mesa Eucarística unos 90 niños, a quienes ha suministrado el Pan de los Angeles el Ilmo. Sr. Obispo de la Diócesis.

El párroco señor Quintilla ha pronunciado una elocuente plática, dicha con tonos sentidos y de tierna salutación a los niños.

Terminada la ceremonia religiosa, que como decimos ha resultado conmovedora y brillante, se ha servido a los niños, en el Hotel La Paz espléndido desayuno. Seguidamente se celebró la acostumbrada procesión.

La *Gaceta* de ayer publica una extensa relación de propuestas provisionales de destino del Magisterio. En ella vemos que han sido destinados a esta ciudad don Eduardo Araguás López, actual maestro de Canfranc; don Teófilo Anguiano Diago, de Agüero y don Jesús Maza Mur, de Bailo.

Debido a gestiones que desde que a mediados de Enero fué nombrado Delegado del Gobierno en el circuito pirenaico viene realizando el diputado señor Lana Sarrate, se han aprobado por el ministerio del Trabajo los presupuestos de estudio de varias carreteras de interés para esta provincia. Figura, entre ellos, la de Baraguas a Jaca, que como saben nuestros lectores, resuelve el problema de la comunicación a Baraguás, Araguás del Solano, Caniás, Sinués, Esposa, Aisa y Jaca; siendo útil, indirectamente, a otros pueblos como Aragüés del Puerto y Urdués.



Todas las Misas que el sábado 27 se celebren en las iglesias de esta ciudad y el Expuesto de dicho día serán en sufragio del alma de la señora

D.ª JOSEFINA PUEYO BERITENS DE GAMBOA

que falleció en igual fecha de 1931

—E. P. D.—

La familia agradecerá a sus relacionados la asistencia y oraciones



SEGUNDO ANIVERSARIO del fallecimiento del presbítero

D. MARCELINO ESTOA E HIJOS

CAPELLAN QUE FUE

DEL ASILO DE ANCIANOS DE ESTA CIUDAD

y falleció el 26 de Mayo de 1931

—R. I. P.—

En sufragio de su alma se celebrarán en dicho día Misas de 7 y media, 8, 8 y media y 9 en la Parroquia de la Catedral; las de Comunión en el Asilo y en las Escuelas del Corazón de María; la de las 8 en la iglesia del Carmen y la del Expuesto en los PP Escolapios.

El día 27 se aplicarán por la misma intención las Misas de 8, y 8 y media en el altar del Carmen de la iglesia de su advocación.

Su sobrina Emeteria Abad, primos y demás parientes, suplican una oración y la asistencia a alguna de estas Misas por el alma del finado.

Tip. Vda. de R. Abad. Mayor 32—Jaca



FANTASTICA
LIQUIDACION

DURANTE LOS DIAS

1 AL 15 DE JUNIO

Oportunidad única para adquirir por muy poco dinero toda clase de

**Novedades, Fantasías, Estampados,
 Lanas, Crespones, y todos los artí-
 culos de la actual temporada**

 **ALMACENES**
DE SAN JUAN 

Recuerde bien que esta casa, nunca defrauda a sus visitantes.

Reserve sus compras y visítenos sin olvidar que solo

 **Del 1 al 15 de Junio** 

PODRA COMPRAR EN CONDICIONES JAMAS IGUALADAS